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BORRADOR DEL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA EN PRIMERA 
CONVOCATORIA POR EL PLENO DE ESTE AYUNTAMIENTO EL DÍA 7 DE NOVIEMBRE 
2023 A LAS 11:00 HORAS EN LA CASA CONSISTORIAL. 
 
 
ASISTENTES: 
 
PRESIDENTE 
ANTONIO RODRÍGUEZ GARCÍA 

SECRETARIA-INTERVENTORA INTERINA 
AGUILERA ROJAS, MÓNICA 
 
CONCEJALES 
JAVIER SÁNCHEZ ROBLES (se incorpora en el punto del orden del día 3º) 
MARÍA LUCÍA CASTILLO LARA 
JEANNETTE GARCÍA CANO 
JOSE RAMÓN JIMÉNEZ BLÁZQUEZ 
JOSE ANTONIO RODRÍGUEZ GARCÍA 
MARÍA LÓPEZ ESPINOSA 
MIGUEL MARTÍNEZ GARCÍA 
GUADALUPE ROMERO FERNÁNDEZ 
ROXANA FUENTES PÉREZ 
 

AUSENTES: 
DANIEL NOVA FERNÁNDEZ (Ausencia sin excusa) 

En el salón de Actos de la Casa Consistorial, siendo las 11:00 horas del día 7 de noviembre de 2023, se 
abrió la sesión que arriba se indica, con la asistencia de los Sres. /Sras. Concejales/as que al margen se 
citan previa y legalmente convocados. 
 
Presidió la sesión el Sr. Alcalde-Presidente D. Antonio Rodríguez García con la asistencia de la 
Secretaria-Interventora interina de la Corporación Doña Mónica Aguilera Rojas, en virtud de la 
Resolución de la Junta de Andalucía de fecha 24/11/2022 y se trató el siguiente: 
 
-1. LECTURA Y APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL BORRADOR DEL ACTA DE LA SESIÓN 
ANTERIOR. 
 
Por la Secretaria y de orden del Sr. Alcalde-Presidente, se procedió a dar lectura al borrador del Acta de la 
sesión anterior, extraordinaria y correspondiente al día 10 de julio de 2023. 
 
Dicha acta se adjuntó con la convocatoria en cumplimiento de lo dispuesto en la legislación aplicable en 
materia de Régimen Local, y al no producirse observaciones de ningún tipo, es aprobado el mismo por 
UNANIMIDAD por nueve miembros asistentes de los once que legalmente integran la Corporación 
Local. 
 
-2. APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE LAS FIESTAS LOCALES DE SANTIAGO-PONTONES 
PARA EL AÑO 2024. 
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Se somete a consideración del Pleno del Ayuntamiento a efectos de su aprobación si procede, la propuesta 
de Alcaldía, relativa a la determinación de las dos fiestas de carácter local para el año 2024, cuya 
transcripción es como sigue: 
 

“EXPOSICIÓN DE MOTIVOS: 
 

Visto el Decreto, 77/2023 de 4 de abril, por el que se determina el calendario de fiestas laborales de la 
Comunidad Autónoma de Andalucía para el año 2024, así como la Orden de la Consejería de Trabajo de 
11 de octubre de 1993, por el que se regula el procedimiento a seguir para la determinación de las fiestas 
locales, inhábiles para el trabajo, retribuidas y no recuperables, en los municipios de la Comunidad 
Autónoma de Andalucía, es por lo que se propone al Pleno del Ayuntamiento la adopción del siguiente 
 

ACUERDO: 
 

I.- Establecer las siguientes fiestas locales para el año 2024, y que son, a saber: 
-Día 22 de Mayo de 2024. 
-Día 25 de Julio de 2024. 
 
II.- Que le sea remitida copia certificada del presente acuerdo a la Dirección General de relaciones 
Laborales de la Consejería de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo. 
 
PRIMERO. - Aprobar la propuesta de Alcaldía a que se ha hecho referencia anteriormente en sus propios 
términos. 
 
SEGUNDO. - Remitir certificación del presente acuerdo a la Dirección General de Relaciones Laborales 
de la Consejería de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo de la Consejería de Empleo, Formación y 
Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía, para su conocimiento y efectos que procedan” 
 
A estos efectos, el Pleno del Ayuntamiento ACUERDA por UNANIMIDAD de los Sres. Concejales 
presentes nueve de los diez del número de miembros que legalmente integran la Corporación Local. 
 
-3. MOCIÓN DEL GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA DEL AYUNTAMIENTO DE 
SANTIAGO-PONTONES EN DEFENSA DEL HOSPITAL DE ALTA RESOLUCIÓN SIERRA 
DE SEGURA Y DE LA ATENCIÓN PRIMARIA EN LA COMARCA DE LA SIERRA DE 
SEGURA. 
 
Por el Señor Alcalde, se procede a dar la palabra a la portavoz del Grupo Municipal Socialista, Doña 
María López Espinosa que manifiesta literalmente: 
 
“El Grupo Municipal Socialista del Ayuntamiento de Santiago - Pontones, al amparo de lo establecido en 
el artículo 97.3 y 97.4 del vigente Reglamento de Organización y Funcionamiento y Régimen Jurídico de 
las Entidades Locales, presenta para debate y aprobación, si procede, la siguiente proposición: 
 
EN DEFENSA DEL HOSPITAL DE ALTA RESOLUCIÓN SIERRA DE SEGURA Y DE LA 
ATENCIÓN PRIMARIA EN LA COMARCA DE LA SIERRA DE SEGURA. 
 
El Hospital de Alta Resolución de Sierra de Segura, dependiente de la Consejería de Salud y Consumo de 
la Junta de Andalucía, atiende a una población de referencia de los cerca de 25.000 habitantes de trece 
municipios de la provincia de Jaén: Beas de Segura, Benatae, Génave, Hornos de Segura, Orcera, Puente 
de Génave, La Puerta de Segura, Segura de la Sierra, Siles, Torres de Albanchez, Villarrodrigo, Santiago-
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Pontones y Arroyo del Ojanco. Así como núcleos de otras comarcas como Sorihuela del Guadalimar, 
Chiclana de Segura, Montizón o Castellar. 
Este centro hospitalario cuenta con un área de urgencias, consultas externas, área diagnóstica, área 
quirúrgica, área de hospitalización polivalente, hospital de día, área de rehabilitación –con gimnasio y 
sala de hidroterapia-, laboratorio, farmacia y zonas de administración y apoyo. 
La Consejería de Salud invirtió cerca de 16 millones de euros en construir y equipar esta instalación para 
dar respuesta a las expectativas de los ciudadanos de la comarca jiennense de la Sierra de Segura, que se 
encuentra bastante aislada de grandes núcleos urbanos y está formada por pequeñas poblaciones muy 
diseminadas en el Parque Natural de Cazorla, Segura y Las Villas, además de facilitar las condiciones de 
trabajo de sus profesionales. La inauguración del Hospital Sierra de Segura, el primero en un parque 
natural, tuvo lugar el 21 de julio de 2005 por el presidente de la Junta de Andalucía, Manuel Chaves. 
En el año 2015, el Hospital Sierra de Segura contaba con 18 consultas externas, 2 quirófanos, 16 
habitaciones individuales con capacidad de uso doble, 3 boxes de observación y 3 de exploración en 
Urgencias, laboratorio, gimnasio de rehabilitación y fisioterapia, y sala de endoscopias. Asimismo, 
contaba también con cuatro ecógrafos, un TAC, un mamógrafo, un telemando, un aparato de radiología 
convencional, un arco quirúrgico y un ecocardiógrafo. 
Asimismo, en su décimo aniversario, el Hospital de Alta Resolución Sierra de Segura recibió la 
certificación de calidad en nivel Óptimo de la Agencia de Calidad Sanitaria, con el que se renueva y 
avanza en el compromiso por la calidad de este centro sanitario. 
 
En 2017, según las estadísticas de la Junta de Andalucía, el 98 por ciento de los pacientes que acudían a 
consultas en el Hospital Sierra de Segura eran atendidos en acto único el día de la primera visita al 
especialista, es decir, con este sistema de atención, en tres o cuatro horas se completaba todo el proceso 
asistencial de consulta. 
Ahora bien, desde el año 2019 el Hospital de la Sierra de Segura está sufriendo los mayores recortes a 
manos de la Junta de Andalucía de Moreno Bonilla. En 2018 (con un gobierno socialista) el Hospital 
contaba con 18 especialidades en funcionamiento y a día de hoy, sólo hay 14 en marcha. Se han perdido 
cuatro especialidades con el gobierno del PP al frente de la Junta de Andalucía. El Hospital de la Sierra de 
Segura no cuenta hoy ni con Hematología, Otorrinolaringología, Oftalmología (solo consulta) y 
Digestivo. A esto hay 
que sumar las derivaciones que los vecinos y vecinas de la comarca llevan 3 años sufriendo, 
especialmente en el área de Traumatología, y que les lleva a otras clínicas privadas incluso de la provincia 
de Córdoba, a más de 200 kilómetros de distancia. Además, este Hospital también está compartiendo 
profesionales con el Hospital de Cazorla, hasta donde tienen que desplazarse para cubrir las escasas 
especialidades que hay en funcionamiento en este último. 
Sin duda, el Hospital de la Sierra de Segura es el buque insignia de las políticas y de la apuesta del PSOE 
por la sanidad pública. Una apuesta que dista mucho de la realidad que hoy está demostrando el Gobierno 
andaluz del señor Moreno Bonilla. 
Sin muchas explicaciones que justifiquen una mejora de la cobertura sanitaria, la Junta de Andalucía 
procedió a la disolución de la Agencia Pública Empresarial Sanitaria Alto Guadalquivir y su integración 
en el Servicio Andaluz de Salud (SAS). El Hospital Sierra de Segura pasa a pertenecer a la dirección del 
Hospital de Úbeda. 
La situación del Hospital es insostenible: falta de profesionales, los pacientes son trasladados a Úbeda 
para las revisiones y tratamientos, derivaciones a centros privados, una reducida programación de 
operaciones quirúrgicas, falta de personal para cubrir las bajas laborales que se están cubriendo con los 
mismo trabajadores y el desmantelamiento del servicio de Cirugía Menor Ambulatoria (CMA), que 
contaba con dos enfermeras, dos auxiliares de turno y un auxiliar de CM. Ahora solo cuentan con una 
enfermera y un auxiliar para toda la planta. 
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Los vecinos/as de la comarca de la Sierra de Segura y los mismos profesionales sanitarios vienen 
denunciando esta situación, sin que la Junta de Andalucía haya hecho nada por solucionar. Es más, lo 
único que hacen sus responsables políticos es echar balones fuera: 
 
A principios de 2023, la delegada territorial de Salud y Consumo de Jaén, Elena González, puso en valor 
la inversión de la Junta de Andalucía destinada a la ampliación de infraestructuras sanitarias y 
equipamiento en la provincia (por cierto, gracias al esfuerzo presupuestario del Gobierno de España) y 
aseguró que el servicio sanitario en la provincia de Jaén está garantizado con la “entrada de 1.500 
profesionales más que en 2018 al Sistema de Salud Público”. 
Sin embargo, estas declaraciones no se corresponden con la realidad porque la cobertura sanitaria se ha 
deteriorado considerablemente. Por ello, en noviembre de 2022, los alcaldes y vecinos de los municipios 
de la Sierra de Segura denunciaban, no solo el desmantelamiento del Hospital Sierra de Segura, sino 
también el debilitamiento de la Atención Primaria en la comarca:  
- Reducción del número de pediatras: los niños y niñas de Arroyo del Ojanco, La Puerta de Segura y 
Torres de Albanchez se encuentran con dificultades de acudir al pediatra. 
- Recorte de 5 médicos de atención primeria de la zona básica de salud de Orcera. 
- En Benatae, Génave y Hornos se cerraron los consultorios por las mañanas, atendiendo solo cuatro 
horas en horario de tarde. En la actualidad, el horario se ha reducido a tres horas cada mañana. 
La situación sanitaria en la comarca de la Sierra de Segura es alarmante. Más aún teniendo en cuenta que 
es una zona especialmente sensible donde se está haciendo un esfuerzo tremendo para fijar población al 
territorio y garantizar la igualdad de oportunidades en empleo, servicios e infraestructuras. Al presidente 
de la Junta de Andalucía, el señor Moreno Bonilla no se le puede llenar la boca hablando del medio rural 
y de la lucha contra la despoblación, mientras al mismo tiempo deja a los vecinos y vecinas de la comarca 
de la Sierra de Segura sin servicios sanitarios. 
 
Por todo lo expuesto con anterioridad, desde el Grupo Municipal Socialista proponemos al pleno de la 
corporación la adopción de los siguientes acuerdos: 
 
1. Exigir a la Junta de Andalucía que deje de desmantelar el Hospital Sierra de Segura, que lleve a cabo 
las contrataciones de profesionales que sea necesaria para recuperar la oferta sanitaria y asistencial 
existente en el Hospital en el año 2018, con 18 especialidades. 
 
2. Exigir a la Junta de Andalucía que deje de derivar pacientes de los municipios de la comarca de la 
Sierra de Segura a centros hospitalarios privados. 
 
3. Exigir a la Junta de Andalucía que refuerce la atención primaria en la comarca de la Sierra de Segura, 
que lleve a cabo las contrataciones de profesionales que sean necesarias para garantizar la total cobertura 
territorial y horaria, existentes antes de la pandemia. 
 
4. Exigir a la Junta de Andalucía que mejore las condiciones laborales y sociales de los profesionales del 
Hospital Sierra de Segura y de la Atención primaria de esta comarca. 
 
5. El Pleno de la esta corporación muestra su apoyo a todos los y las profesionales del SSPA de la 
comarca de la Sierra de Segura por su compromiso, su esfuerzo y por el trabajo que realizan incluso 
cubriendo las plazas vacantes del personal que no contrata la Junta de Andalucía. 
 
6. Dar traslado del presente acuerdo al Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía, al Presidente de la 
Junta de Andalucía, a la Consejería de Salud y Familia de la Junta de Andalucía y a su Delegación 
territorial en Jaén, a los portavoces de los Grupos Políticos con representación en el Parlamento de 
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Andalucía, a la Dirección del Hospital Sierra de Segura, al Defensor del Pueblo andaluz y a los 
ayuntamientos de la comarca de la Sierra de Segura: 
 
Beas de Segura, Benatae, Génave, Hornos de Segura, Orcera, Puente de Génave, La Puerta de Segura, 
Segura de la Sierra, Siles, Torres de Albanchez, Villarrodrigo, Santiago-Pontones y Arroyo del Ojanco. 
También a los ayuntamientos de Sorihuela del Guadalimar, Chiclana de Segura, Montizón y Castellar”. 
 
El Señor Alcalde da la palabra al portavoz del Grupo Municipal Popular el que expresa literalmente: 
 
“En relación a la moción que presenta el PSOE hoy en el Pleno de este Ayuntamiento, lo primero que 
llama la atención tras su lectura, es que parece que la escuela de la mentira del presidente en funciones 
Sánchez ha calado también en el Grupo Socialista de Santiago-Pontones. Y es que mienten ustedes desde 
el principio al final del argumentario de la moción, no diciendo la verdad ni siquiera en lo que respecta a 
la población de referencia del Hospital Sierra de Segura. Ni si quiera es cierto que el Hospital de la 
comarca, lo sea el de referencia, ni de Sorihuela del Guadalimar, ni de Chiclana de Segura, ni de 
Montizón, ni de Castellar.  
Mienten, y no porque no lo sepan ustedes, sino que siguiendo el significado de la RAE “dicen lo contrario 
de lo que piensan con intención de engañar”, de ahí que se inventen que estos pueblos tengan como 
referencia a Segura para magnificar su mentira, cuando lo cierto es que estas poblaciones tienen como 
referencia el Hospital de Linares.  
 
Hacen referencia a la inversión de 16 millones de € que se invirtieron hasta 2005. Pero la realidad es que, 
desde entonces, abandonaron ustedes el hospital y no se ha invertido ni un solo euro, hasta que el 
Gobierno de Juanma Moreno decidió apostar por la sanidad pública en la comarca de Segura y renovar 
todo el equipamiento que estaba en el hospital. Una renovación tecnológica por la que en los últimos 2 
años se ha renovado el TAC, el equipo de radiología digital, el mamógrafo, los ecógrafos, los monitores 
desfibriladores, los equipos de electrocardiografía y, en definitiva, todos los medios diagnósticos y 
terapéuticos del hospital, llevando la tecnología sanitaria del siglo XXI a un hospital que, por la 
administración socialista, quedó completamente abandonado. 

 
Gracias al Gobierno Popular, el hospital cuenta hoy con la mejor de la tecnología sanitaria, gracias a la 
cual está garantizada la equidad en la asistencia sanitaria y de calidad a una población que estaba siendo 
maltratada por una administración, la del PSOE, a la que le daba exactamente igual la forma en la que se 
estaba mal atendiendo a los pacientes. Algo paradójico, ya que nuestra comarca y la provincia de Jaén 
han sido las que albergaban el mayor número de votantes socialistas, y sin embargo, han sido las más 
olvidadas. 
 
Lo único que ha cambiado desde el Gobierno del Presidente Juanma Moreno, es que ahora ningún 
paciente se moja en estas dependencias, ya que, si ustedes no lo saben,desde su apertura, el hospital tenía 
un problema estructural de goteras en todo el edificio que gracias a una inversión en 2022 de más de 
600.000 €, en la cubierta del hospital, este centro ya no es un centro que se inunde, poniendo en riesgo 
tanto a pacientes como a profesionales, circunstancia que ustedes no quisieron solucionar en más de 13 
años.  
 
Por eso decía que quizá parte de esos 16 millones, fuese destinado a servicios lúdicos de algún cargo del 
PSOE y por eso no se pudo terminar adecuadamente la cubierta del hospital, habiendo tenido que hacerlo 
el gobierno de Juanma Moreno, desde el Partido Popular, 17 años después de su puesta en 
funcionamiento. Además, esto ni siquiera nos sorprende, porque si ustedes no lo saben, yo se lo explico, a 
modo de ejemplo de su buen hacer en la administración, en el hospital de Cazorla nos encontramos, antes 
de ponerlo en funcionamiento que, por ejemplo, habían ustedes puesto tomas de oxígeno en todas las 
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paredes del hospital. Les parecerá normal en un hospital, pero lo que no es normal es que nos 
encontrásemos que no había tuberías dentro de las paredes para llevar el oxígeno a todas estas tomas, 
claro ejemplo de las barbaridades que se cometían en la sanidad pública en los años de administración de 
los gobiernos socialistas. Y a ver si se piensan ustedes que los que componemos el Partido Popular somos 
tan inútiles que abrimos un hospital, que ustedes construyeron y en eso quedó, y cerramos el de Segura 
después de invertir en reparaciones varias. 
 
Y ahora viene la gran mentira, la más gorda de su administración, la visita en acto único. Y voy a 
explicarles en qué consistía,  haciendo referencia al dato que dan en la moción: el 98% de los pacientes 
eran  atendidos en acto único, es decir el 98% de los pacientes que se atendían eran  engañados, ya que al 
llegar la administración del Partido Popular, lo que hemos  podido comprobar es que todos esos pacientes 
eran atendidos, se les pedían  pruebas diagnósticas y no se les daba el resultado de las mismas hasta más 
allá de  un año, lo que significa que no se les realizaba un diagnóstico de su patología en  todo este 
tiempo.  

No solamente esto,  que ya es grave, sino que algunos profesionales, como en traumatología, utilizaban  la 
consulta pública del hospital, para luego operarlos en clínicas privadas, que ni  siquiera estaban en nuestra 
comunidad andaluza, y lo pueden comprobar  preguntando a cuantos vecinos de la zona pagaron por una 
intervención, a la que en cualquier caso tenían derecho en el Hospital de Úbeda, su centro de referencia, y 
por  la que tuvieron que pagar para realizársela en clínicas privadas de la provincia de  Albacete, que es la 
más dura estafa que se le puede hacer a un paciente que tiene  derecho a lo que hoy tiene en Segura: 
Sanidad Pública Gratuita, Universal y de  Calidad, para todos y cada uno de los pacientes de la comarca 
de Segura. 

Seguimos con mentiras, porque es su seña de identidad, mienten hasta la saciedad, además ni siquiera 
quieren saber la verdad, y digo esto porque recientemente,  concretamente el pasado martes día 26 de 
octubre, dos parlamentarios del grupo  socialista en el Parlamento andaluz: Ángeles Férriz y Víctor 
Torres, se trasladaron  hasta las instalaciones del hospital para montar un circo, que además de  
desprestigiar el trabajo de los profesionales que trabajan allí, solo pretende  continuar con la montaña de 
mentiras que ustedes han construido como discurso.  Precisamente desde la dirección del centro me 
pudieron confirmar, que ante el ofrecimiento que se les hizo por parte del director a estos parlamentarios 
de explicarles y enseñarles la situación del centro, ellos se negaron y continuaron con el circo que 
pretendían montar, con el agravante además de faltar el respeto alos pacientes, algunos graves, que 
estaban siendo atendidos en el centro esa mañana.   

La cartera de servicios, el pasado 29 de septiembre hablaban en el pleno de la Diputación Provincial de 12 
de 18 especialidades; hoy ya hablan de 14 especialidades. Pero la realidad, es que sigue siendo la 
misma que había en 2018, y además se ha añadido un nuevo serviciode Cuidados Paliativos, que no 
solamente atiende a los pacientes del hospital, sino que se desplaza un equipo a todos y cada uno de los 
pueblos de la comarca, siempre que haya un paciente que lo necesite.  Porque, además, esta es la seña de 
identidad del gobierno del Partido Popular, ayudar a los pacientes hasta el final, ayudar cuando ya no se 
puede curar, pero sí se puede acompañar y dar dignidad en el momento final de la vida, y eso, lo hemos 
hecho nosotros también, el Gobierno de Juanma Moreno y del Partido Popular; dignificar el momento 
final de la vida de cualquier persona. 

 
En 2019 no había ni Otorrinolaringología ni Hematología. La primera especialidad, la puso en marcha el 
actual equipo de dirección del centro en enero de 2022, y la segunda, gracias a las nuevas tecnologías 
también está atendida, salvo que los tratamientos hematológicos, y por la seguridad de los pacientes, se 
atiende desde 2018 en el Hospital de Úbeda, y digo desde 2018 porque esa decisión se tomó entonces 
bajo administración del PSOE.  
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El resto de cartera de servicios se mantiene tal y como estaba entonces en todas y cada una de las 
especialidades, sin excepción, si bien es cierto con momentos de tensión debido a traslados de 
profesionales, que estando en su derecho, se mueven a otros centros, siendo sustituidos por personal de 
nueva contratación o profesionales de Úbeda que se desplazan al hospital, o periodos de vacaciones, de 
las que disfrutan como cualquier trabajador. 

Pero, a diferencia de ustedes, no vamos a hacer demagogia en este punto y hemos de ser conscientes 
todos, de que la escasez de profesionales hace que en momentos puntuales algunas especialidades se 
tensionen. Pero esta escasez de profesionales también es una herencia envenenada que nos dejó el 
gobierno del PSOE, ya que se les maltrató durante muchos años, con condiciones laborales indignas que 
provocaron el éxodo de estos profesionales médicos a otras comunidades e incluso otros países. Y hablo 
de contratos mensuales al 75%, de contratos de lunes a viernes, sueldos miserables y condiciones pésimas 
de trabajo que aún estamos remontando.   

Por eso desde que gobierna Juanma Moreno, las condiciones son dignas, con  contratos siempre interinos 
y al 100%, habiendo quitado el complemento de  exclusividad por el que cada profesional dejaba de 
percibir más de 700 € al mes,  habiendo subido el precio de la hora de guardia, los programas de 
accesibilidad y los  complementos por zonas de difícil cobertura, que si bien no es cierto que todavía no 
han solucionado todo el problema, si está dando sus frutos y haciendo que los  profesionales ya no tengan 
que irse a otras comunidades donde eran mejor tratados.  
 
Esa es también la herencia de la mala gestión del PSOE, una mala gestión de cerca de 40 años, que en tan 
sólo 4 años se ha conseguido revertir y casi solucionar. ¿Y cómo se ha hecho esto?, pues, apostando por 
la sanidad, pública, gratuita y universal, y no hay mejor muestra de ello que mirar los presupuestos de la 
Junta de Andalucía. Si en 2018 la inversión en sanidad era de  9.013 Millones de €, en 2023 ha llegado a 
los cerca de 13.500 Millones, y  sobre los 14.000 Millones para 2024.   
 
Hace un par de fines de semana, tuvieron lugar los primeros exámenes de la oferta de empleo público de 
estabilización del SAS. Se convocan 14.818 plazas, de ellas 3.919 para enfermería, matronas o 
fisioterapeutas. 
 
Según la RAE el significado de desmantelar sería “Clausurar o demoler un edificio u otro tipo de 
construcción con el fin de interrumpir o impedir una actividad”. Y el único desmantelamiento del que se 
puede hablar es de la del gobierno de Sánchez, congelando los fondos del PIB que destina a este fin, pese 
al récord de listas de espera; mientras que implementa el presupuesto para actividades recreativas, según 
el Ministerio de Hacienda y Función Pública. Le reivindicamos que convoque las plazas MIR 
extraordinarias para las especialidades en las que tenemos déficit, y en las cuales llevamos ya 4 años de 
retraso. Pero claro, es más fácil seguir como borregos el adoctrinamiento de su partido y hacer ruido con 
palabras vacías. 
 
Me detengo también en otro punto engañoso de su argumentario, cuando hablan de las derivaciones a 
clínicas privadas de otras provincias. Estas derivaciones se produjeron, cuando se  comprobó que ustedes 
tenían más de 500.000 pacientes en toda Andalucía  escondidos en cajones, pacientes que ni siquiera 
figuraban las listas de espera  quirúrgicas, pero que en multitud de ocasiones, llevaban 4 o 5 años 
esperando una  intervención, sobre todo en traumatología, y que de esta manera, gratis y en centros  de 
muy alta cualificación fueron intervenidos para solucionar, de una vez por todas  sus problemas de salud: 
esta es la paradoja, en Segura, con ustedes, los pacientes  de traumatología, si no querían esperar 4 o 5 
años se tenían que pagar la intervención  en Albacete, con nosotros, se han intervenido gratis, como no 
puede ser de otra  manera, y de manera inmediata, en un claro ejemplo de eficacia y transparencia en la  
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gestión, ejemplo que ustedes deberían aplaudir, y de paso pedir perdón por la  mentira en la que tenían 
sumida a la población de esa comarca.  

Hablan ustedes en la moción de que “el Hospital es el buque insignia de las políticas  y apuesta del PSOE 
por la sanidad pública”, y aquí, en este punto, hay parte de verdad,  es el buque insignia, esto es verdad, 
pero era el buque insignia de la mentira, de la corrupción y del engaño, el buque insignia del fraude a los 
ciudadanos, el buque  insignia de las listas de espera fantasma, de la desidia de una  administración, que si 
bien es cierto que puso en marcha el hospital, lo dejó caer en  la más absoluta y abominable desidia que 
ha perjudicado durante muchos años el  derecho a la equidad en la asistencia sanitaria a los cerca de 2.800 
habitantes de  Santiago-Pontones al que tengo el honor de representar y defender en parte como concejal 
de hoy en  este pleno.  

Por otro lado, la disolución de la Agencia Pública Empresarial Sanitaria Alto Guadalquivir y su 
integración en el Servicio Andaluz de Salud es una decisión político-técnica derivada de la necesidad de 
unificar todo el sistema sanitario público de Andalucía bajo una misma estructura, lo cual no solamente es 
eficaz, sino transparencia y equidad. Pero hablo también de transparencia porque, en el SAS la 
contratación del  personal se rige por la igualdad, mérito y capacidad,  y en su agencia, la del PSOE, estos 
principios eran los del partido, y a los hechos me  remito, solamente tienen ustedes que ir al hospital y ver 
cuántos puestos de baja cualificación profesional están ocupados por alcaldes y concejales de su partido,  
circunstancia que nosotros, por vergüenza institucional, ni se nos ocurre repetir. Así que, con el Partido 
Popular, se ha acabado con la “agencia de colocación” y además hemos respetado los puestos de todos y 
cada uno de los profesionales que, si quieren, y de manera voluntaria se incorporarán como personal 
estatutario al SAS en enero de 2024.  

Lo que me parece a mí, es que esto es más un llanto de niño chico que no tienen otra forma de solucionar 
sus crisis que difamando, propagando bulos y controlando masas, por haber perdido el mango de la sartén 
de la Sierra de Segura que era su cortijo y que ahora se está viendo transparencia en la gestión y 
prosperidad en los municipios donde toca el Partido Popular. 

Continuando con la mentira de su argumentario, y llámenme redundante, pero es que es una tras otra, la 
situación del hospital, no es insostenible, sino que es exactamente la misma desde su inicio de actividad.  
Aprovechan ustedes que en verano baja la actividad, por las vacaciones reglamentarias de los 
profesionales, para describir un panorama catastrofista, que en ningún caso se corresponde con la 
realidad. Y es cierto que hablan del  descontento de algunos profesionales, pero lo es, porque esos 
profesionales, se temen que a partir de su  integración en el SAS, ya no van a poder seguir trabajando a 
dedo en el hospital,  porque a partir de ahora, al entrar en las bolsas de trabajo del SAS, tendrán que  
competir con otros profesionales que probablemente, y siguiendo los principios de  igualdad, mérito y 
capacidad, tengan una puntuación bastante superior a ellos y se  les impida así la posibilidad de trabajar 
en ese centro.  
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Pero miren, aunque lo pretendan, una mentira, repetida 1.000 veces, nunca se podrá convertir en verdad, 
desde aquí, siempre reconoceremos con dignidad y orgullo defender la verdad y la gestión, que la 
Consejera de Salud y la Delegada Territorial realizan en nuestra provincia. 
 
En el asunto de Atención Primaria, ya es el colmo de la desvergüenza. En lo que respecta a los pediatras, 
que no existan en esta comarca, ni en la mayoría de las comarcas de Andalucía, no quiere decir que no se 
preste una atención de calidad, pues existen médicos en funciones de pediatría y específicamente 
formados para esta asistencia, a los que ustedes, con este manejado argumentario, insultan y faltan al 
respeto profesional.  
 
Además, no solamente se ha hecho una apuesta decidida por mejorar la calidad de los profesionales 
médicos que prestan atención en los centros de la comarca, sino que se ha apostado por la inversión 
pública en infraestructura de muchos de los centros de la comarca, que además son propiedad de los 
ayuntamientos, y el SAS no tenía obligación alguna de invertir en estos centros. Sin embargo, apostando 
por la mejora de la calidad se han invertido:   

- 425.000 € en consultorio de Coto-Ríos. 

- 1.500.000 € en el consultorio de Pontones.  

Eso es una apuesta decidida en fijar la población al territorio prestando los mejores servicios, con la mejor 
calidad posible. Ese es el Gobierno del Partido Popular, y esa eso es lo que la Delegación de Salud 
está haciendo en la comarca de Segura, invertir en el futuro de todos. Así de claro. 

Continuando con la demagogia hablan del recorte de 5 profesionales, de cierre de consultorios. Siempre 
se ha realizado la organización de las consultas en función de las vacaciones de los profesionales, a las 
que digo yo, también tendrán derecho. Conciliando la prestación de la asistencia en todos los consultorios 
con el volumen de profesionales dotados en el centro. No ha cambiado nada, solo la mejora de la calidad 
de los profesionales que ahora si son capaces de diagnosticar, tratar y curar a todos y cada uno de los 
pacientes de la zona. ¿Saben ustedes cual es la demora media en la prestación de la asistencia enlos 
últimos años en la comarca de Segura?, pues es de cero días. Es decir, cada paciente se atiende de manera 
inmediata prácticamente todos los días del año y en todos y cada uno de los centros de la comarca.  

Por todo lo anteriormente expuesto, desde el Grupo Popular en el Pleno de este Ayuntamiento, 
proponemos la eliminación de los seis puntos descritos en los acuerdos de la moción y la sustitución por 
estos dos puntos:  

Primero:  

- El Pleno del Ayuntamiento de Santiago-Pontones reconoce el esfuerzo realizado por la  Delegación 
Territorial de Salud y Consumo y la Delegación Provincial del Gobierno en Jaén, en  representación del 
Gobierno andaluz y le insta a seguir invirtiendo y mejorando las  infraestructuras sanitarias, tal y como ha 
venido haciendo desde 2019, en aras de  seguir garantizando la prestación sanitaria en condiciones de 
equidad, igualdad y  calidad, para todos y cada uno de los ciudadanos de las poblaciones que se  
encuentran en la comarca de Segura.  
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Segundo:  

- El Pleno del Ayuntamiento de Santiago-Pontones a gradece expresamente el esfuerzo realizado por los 
profesionales sanitarios y no sanitarios desde la pandemia, tanto en el CHARE de la Sierra de Segura 
como en toda la Zona Básica de Santiago-Pontones y les insta a seguir trabajando con las mejores 
condiciones de calidad, para cuidar la Salud de todos los ciudadanos de la zona”. 

Tras las dos intervenciones El Alcalde de Santiago-Pontones manifiesta que defiende la sanidad pública y 
ha sido un gran servicio a la zona. Como sanitario agradece que el Hospital pertenezca ahora al SAS y 
que lo procesos de selección se basen en el mérito, igualdad y capacidad, medida que es un buen 
mecanismo de control. Sin embargo, parece que aunque es un tema importante se ha instrumentalizado 
por ambos partidos (PSOE Y PP). 
 
A estos efectos, el Pleno Ayuntamiento, en votación ordinaria manifiestan 4 abstenciones referentes al 
Grupo Jaén Merece Más, 3 votos en contra del Partido Popular y 3 votos a favor del Partido Socialista 
Obrero Español. En el presente caso, aun existiendo empate no es posible aplicar el voto de calidad del 
artículo 41 del Real Decreto 2568/1986, de 28 de noviembre, por el que se aprueba el Reglamento de 
Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales por haberse abstenido el 
Alcalde en la votación. 

 
 
-4. MOCIÓN DEL GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA DEL AYUNTAMIENTO DE 
SANTIAGO-PONTONES REFERENTE AL BONO ALQUILER SOCIAL. 
 
Los concejales integrantes del Grupo Municipal Socialista, al amparo de lo establecido en el artículo 97 
del Reglamento de Organización, 
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, formulan, para su discusión y, en su caso 
aprobación en el Pleno Ordinario a celebrar, aún por confirmar, la moción relativa al Bono de Alquiler 
Joven. 
 
Por el Señor Alcalde, se procede a dar la palabra a la portavoz del Grupo Municipal Socialista, Doña 
María López Espinosa que manifiesta literalmente: 
 

“EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
El 19 de enero de 2022 se publicó en el BOE el Real Decreto 42/2022, de 18 de enero, por el que se 
regula el Bono Alquiler Joven y el Plan Estatal para el acceso a la vivienda 2022-2025. Dicha norma tiene 
como uno de sus principales objetivos el facilitar el acceso a los y las jóvenes a una vivienda digna y 
adecuada a sus necesidades en régimen de alquiler. Asimismo, se incluyen ayudas para la adquisición de 
vivienda en municipios o núcleos de población de pequeño  tamaño. 
En su conjunto, los PGE para 2022 destinados a Vivienda y Agenda Urbana multiplicaban por siete los de 
2018, últimos presupuestos del Gobierno del PP. 
Concretamente, la partida presupuestaria de 2022 para vivienda alcanzaba los 3.290 millones de euros, la 
mayor de la historia en esta materia. 
El Plan Estatal para el acceso a la vivienda 2022-2025 está estructurado en 13 programas de ayudas, 
dirigidos fundamentalmente a facilitar el acceso a viviendas dignas, al incremento de la oferta de vivienda 
en alquiler, o a la mejora de la accesibilidad y erradicación de la infravivienda, entre otras. Las medidas 
incluidas en este Plan son compatibles con las establecidas con el Bono Alquiler Joven. 
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Los y las socialistas sabemos que es necesario un esfuerzo como el previsto en materia de vivienda, más 
aún después del impacto de la pandemia y de la crisis provocada por la Guerra de Ucrania, que ha 
golpeado severamente a aquellos y aquellas con rentas más débiles. 
Desde la Junta de Andalucía se vino desarrollando, desde el año 1992, una política de vivienda propia y 
diferenciada, a través de los planes autonómicos de vivienda, la cual ha posibilitado, entre otras cosas, la 
construcción de vivienda protegida, ofreciendo una alternativa de acceso a la vivienda a un buen número 
de familias. 
El acceso a la vivienda (ya sea alquiler o compra) es, muy probablemente, la gran conquista que tiene 
pendiente hoy en día nuestra juventud. Sin embargo, el gobierno de Moreno Bonilla sigue demostrando 
una absoluta falta de empatía con esta causa. 
En noviembre de 2022 se abrió la convocatoria para la solicitud del bono en concurrencia no competitiva, 
hecho que provocó una avalancha de solicitudes que hizo que la sede electrónica se colapsara. Esta 
situación conllevó que los interesados no pudieran realizar sus solicitudes con las garantías necesarias. 
 
Casi un año después nos encontramos con que la Consejera de Fomento, Articulación del Territorio y 
Vivienda, Rocío Díaz Jiménez, cifra en un 36% las solicitudes resueltas. Esta es una cifra irrisoria que 
pone de manifiesto la incapacidad de la Junta de Andalucía para gestionar esta ayuda si tenemos en 
cuenta el tiempo transcurrido (casi dos años desde que el Gobierno de España lo aprobara en enero de 
2022). 
A esta incapacidad debemos sumarle la absoluta falta de sensibilidad de la Junta de  Andalucía, que ha 
acusado a la Plataforma de  Afectados por el Bono de Alquiler Joven de mentir sobre una situación que 
únicamente ha provocado la administración autonómica. 
El gobierno central transfirió 68 millones de euros a la Junta para el Bono Alquiler Joven, el cual, según 
la propia Junta de Andalucía, tenía previsto beneficiar en torno a 5.666 jóvenes andaluces y andaluzas en 
una primera convocatoria, y a un número similar en una segunda (34,2 millones de euros para 2022 y 
2023, y 34,2 millones de euros para 2023-2024). El bono establece como requisito rentas de alquiler 
máximas de 600 € (900 € en determinados casos). En el caso del alquiler de una habitación dicha cuantía 
será de 300 € (450 € en determinados casos). Estas ayudas se concederán por un plazo de 2 años. 
Estos eran los planes iniciales si se hubiera gestionado de acuerdo a los tiempos con que lo hicieron la 
mayoría de Comunidades Autónomas. Llegados a esta situación, la ayuda ha perdido el carácter mensual 
al que estaba destinada. Eso, en el mejor de los casos, porque no podemos dejar pasar que los fondos 
transferidos corren el riesgo de tener que ser devueltos si la situación no se resuelve antes de final de año. 
La Junta de Andalucía sigue tratando el presente y el futuro de la juventud andaluza con desidia. 
Transcurrido todo este tiempo queda claro que Moreno Bonilla no cree en las oportunidades que merece 
la juventud de Andalucía. 
 
El PSOE de Jaén y las Juventudes Socialistas de Jaén seguiremos denunciando la inacción de Moreno 
Bonilla respecto a los y las jóvenes. Para ello, exigiremos al gobierno andaluz que ponga todos los 
medios a su alcance. El acceso a la vivienda es uno de los principales problemas de la juventud andaluza, 
por lo que es fundamental que la Junta de Andalucía no entorpezca su aplicación. 
Por todo lo anteriormente expuesto, el Grupo Socialista del Ayuntamiento de Santiago - Pontones 
propone para su aprobación los siguientes 
 

ACUERDOS 
 
1.- Instar al Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía a garantizar, mediante los procesos oportunos, 
la resolución de las solicitudes del Bono Alquiler Joven. 
 
2.- Instar a la Junta de Andalucía a que dé una explicación razonable y creíble sobre la situación en la que 
se encuentra el Bono Alquiler Joven en Andalucía. 
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3.- Dar traslado de los presentes acuerdos a los Grupos Políticos con representación en el Parlamento de 
Andalucía, y la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP)”. 
 
El Señor Alcalde da la palabra al portavoz del Grupo Municipal Popular el que expresa literalmente: 
 
“Los jóvenes andaluces pueden estar tranquilos porque todo el dinero destinado al Bono Alquiler Joven 
va a llegar en su integridad.  
 

 Antes del verano iniciamos las primeras transferencias de estas ayudas y hasta la fecha se han 
tramitado más de 4.100 solicitudes con propuesta definitiva favorable. 

 El dinero se va abonando conforme a la justificación de los beneficiarios. El gasto comprometido 
hasta la fecha es de más de 19 millones de euros. 

Seguimos trabajando para que los jóvenes que solicitaron la subvención y cumplen los requisitos reciban 
la ayuda con carácter retroactivo lo antes posible. ANDALUCÍA ha puesto en marcha un plan de choque 
con profesionales específicos, dedicados en exclusiva a resolver las solicitudes. 

 
Hace un año varias CCAA advertimos de la enorme complejidad de las bases reguladoras que el 
Gobierno de España había diseñado para el Bono Alquiler Joven. El retraso que se está produciendo en el 
pago de estas ayudas se podría haber evitado si se hubiese escuchado desde el principio a las CCAA. 
 
Se ha informado en todo momento de la evolución de la tramitación del bono Joven (yendo al unísono 
Consejería y Delegaciones Territoriales).El dinero no hay que devolverlo, como anuncia la plataforma, ya 
que si no se ejecuta en este periodo, se hará en el siguiente. 
 
Hay crédito disponible para alrededor de 11.400 solicitantes y también, muy importante destacar, que 
todas las convocatorias de ayudas de este tipo, históricamente, según datos históricos obrantes en la 
Consejería, se han empezado a resolver, como mínimo, un año y medio después de la convocatoria. 
 
Pues bien, el gobierno de Juanma Moreno, con Rocío Díaz, actual consejera, así como su antecesora, la 
actual alcaldesa de la ciudad de Granada, Marifran Carazo, con los sistemas de robotización implantados, 
los expedientes se están resolviendo a los 6 meses de su solicitud. 
 
Ahora bien, ¿Cuáles han sido sus políticas de vivienda en 40 años de gobierno y que ahora pasan a 
reclamar desde la oposición? ¿Acaso han llevado a cabo alguna política de puesta a disposición de 
vivienda o suelo, desarrollo de planes de ordenación o alguna medida que venga a paliar las dificultades 
en cuanto a suelo o vivienda que encontramos en nuestro municipio? Sí, tenemos el barrio de las casas 
nuevas de Santiago y el de Pontones, aun así, siguen haciendo falta viviendas. Pero, ¿y Coto Ríos? 
Cuántas veces se ha hecho la promoción de suelo en terreno del Ayuntamiento y se ha quedado en nada, 
bueno sí, dos mojones en un terreno desierto teniendo en cuenta que la gente se ha ido de este pueblo por 
la falta de vivienda, en vez de por la falta de trabajo en la etapa del gobierno socialista de la Junta. 

 
Así que mi propuesta es que se ubiquen, que se dediquen a hacer una oposición constructiva y que 
trabajen por Santiago-Pontones, más allá de su descubrimiento de las redes sociales y los estados de 
WhatsApp, teledirigidos de manera retorcida, hacia colectivos vulnerables. Porque lo que parece es que 
no soportan que la mayoría de municipios estén gobernados por el Partido Popular”. 
 
A estos efectos, el Pleno Ayuntamiento, en votación ordinaria manifiestan 7 votos en contra del Partido 
Popular y Jaén Merece Más y 3 votos a favor del Partido Socialista Obrero Español. 
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-5. MOCIÓN DEL GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA DEL AYUNTAMIENTO DE 
SANTIAGO-PONTONES REFERE NTE A LA CREACCIÓN DE UN PLAN DE EMPLEO 
EXTRAORDINARIO. 
 
Por el Señor Alcalde, se procede a dar la palabra a la portavoz del Grupo Municipal Socialista, Doña 
María López Espinosa que manifiesta literalmente: 
 
“El Grupo Municipal Socialista del Ayuntamiento de Santiago - Pontones, al amparo de lo establecido en 
el artículo 97.3 y 97.4 del vigente Reglamento de Organización y Funcionamiento y Régimen Jurídico de 
las Entidades Locales, presenta para debate y aprobación, si procede, la siguiente proposición:  
 
MOCIÓN RELATIVA A LA APROBACIÓN DE UN PLAN DE EMPLEO EXTRAORDINARIO Y DE 
MEDIDAS FISCALES, LABORALES Y DE EMPLEO Y AGRARIAS PARA LAS PERSONAS 
EVENTUALES DEL CAMPO. 
 
La situación de sequía severa, que se extiende por toda Andalucía, generada por la escasez de lluvias de 
los últimos años, junto a los episodios continuados de temperaturas extremas, unas consecuencias más del 
cambio climático, afecta directamente al sector agrícola y ganadero andaluz y genera graves 
consecuencias en numerosos cultivos, fundamentalmente en los de secano, pero también en los regadíos 
que se ven condicionados por las restricciones en las dotaciones de agua. Y uno de los más afectados, por 
su gran extensión en buena parte de Andalucía y por su impacto socioeconómico en multitud de 
municipios andaluces, es el sector del olivar, cuya campaña de recolección agrícola está a punto de 
comenzar. 
 
Sin duda, las malas previsiones de la campaña agrícola y especialmente de la campaña de recogida de la 
aceituna, van a provocar, además de un descenso relevante de la producción de aceite, un notable 
descenso en términos de desempleo, especialmente agrario, es decir, la pérdida de un altísimo porcentaje 
del número de jornales que se generan cada campaña agrícola, la práctica totalidad de los jornales de 
empleo femenino, a quienes les va a ser muy dificultoso encontrar otras fuentes de ingresos y, por tanto, 
va a repercutir negativamente en el ámbito de la gestión municipal y la presión que los ayuntamientos 
sufren en estas situaciones de crisis de carácter rural. 
 
Esta situación hace necesario que las Administraciones Públicas tengan que adoptar medidas que 
permitan, sobretodo, paliar la merma de jornales. Muchos ayuntamientos, en la medida de sus 
posibilidades económicas y financieras, ya están preparándose para esta situación y mejorar la renta de 
los jornaleros y jornaleras, con el principal objetivo de intentar hacer frente a las consecuencias de 
práctica imposibilidad de jornales en el campo. Hay Diputaciones, como la de Jaén, que también han 
iniciado a aprobar ya los mecanismos necesarios para destinar sus remanentes extraordinarios a financiar 
Planes de Empleo Extraordinarios dirigidos a los ayuntamientos. Pero los ayuntamientos deben disponer 
de otras vías de colaboración y cooperación económica. 
 
El Gobierno de España, a través de la Comisión Regional de Seguimiento del PFEA, ha aprobado por 
unanimidad para Andalucía en el programa 2023/2024 una asignación que asciende a 185,5 millones de 
euros, lo que supone un incremento del 5% respecto al anterior una subida acumulada del 20% si se 
compara con 2019 y, sin perjuicio, del incremento que pueda presupuestarse en los Presupuestos 
Generales del Estado (PGE) para 2024, es decir, la siguiente campaña agrícola 2024/2025, y a lo que hay 
que sumar el Plan de Empleo de Andalucía, el tercero consecutivo de carácter extraordinario, dotado con 
50 millones de € y que fue aprobado por el Consejo de Ministros el pasado 11 de julio. 
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Por su parte, el subsidio agrario es una prestación por desempleo que las personas trabajadoras eventuales 
del Sistema Especial para Trabajadores por Cuenta Ajena Agrarios de la Seguridad Social, cuando ya de 
por sí incluso en campañas agrícolas normales, tienen la imposibilidad de sumar más días cotizados por la 
temporalidad en el trabajo agrícola de los cultivos predominantes en nuestra tierra, viene a complementar 
sus rentas. También, el Programa de Fomento de Empleo Agrario (PFEA) supone la oportunidad a los 
eventuales agrarios mayores de 35 años o menores con responsabilidades familiares puedan completar las 
jornadas reales agrarias para acceder al subsidio agrario, algo que no ocurre con los perceptores de la 
renta agraria, si bien, estos perceptores tienen prioridad frente a los perceptores del subsidio agrario para 
acceder al Programa de Fomento de Empleo Agrario (PFEA), lo que supone, entre otras cosas, la 
necesidad de modificar el sistema de selección de los beneficiarios/as del Programa de Fomento de 
Empleo Agrario (PFEA). 
 
A todo esto hay que sumar la necesidad de que el Gobierno de España, que ya ha venido aprobando 
medidas a través del Real Decreto-ley 4/2022, de 15 de marzo, por el que se adoptan medidas urgentes de 
apoyo al sector agrario por causa de la sequía o el Real Decreto-ley 4/2023, de 11 de mayo, por el que se 
adoptan medidas urgentes en materia agraria y de aguas en respuesta a la sequía, siga manteniendo las 
medidas aprobadas como la exención del IBI rústico con compensación a los ayuntamientos, la reducción 
del 25%, como mínimo, en los módulos del IRPF en relación a los rendimientos agrícolas, etc. e 
implementando otras nuevas. 
 
La Diputación Provincial de Jaén, por su parte, en el Pleno del Consejo de Alcaldes y Alcaldesas de la 
provincia celebrado el pasado día 8 de septiembre, aprobó la puesta en marcha de un plan de empleo 
provincial extraordinario dirigido a los ayuntamientos para paliar los efectos de la sequía en la campaña 
de aceituna 2023/2024 dotado con diez millones de euros. Dicho Plan de empleo fue aprobado por el 
Pleno de la Diputación Provincial del pasado día 29 de septiembre y publicado en el BOP del día 10 de 
octubre. 
 
Ante esta situación, el Gobierno andaluz debe implicarse de una forma más activa en la aprobación 
urgente de medidas reales y efectivas. La principal debe ir encaminada, en el ámbito del Plan de 
Cooperación Municipal con las entidades locales, a la aprobación de un Plan Especial de Empleo 
extraordinario, especialmente dirigido a los y las eventuales del campo andaluz, ya que, hasta la fecha, es 
la única Administración que no ha adoptado medidas ni recursos en esta línea. 
Por todo lo anterior el Grupo Municipal Socialista del Ayuntamiento de Santiago - Pontones propone al 
Pleno la adopción de los siguientes ACUERDOS: 
 
PRIMERO. - Solicitar al Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía la puesta en marcha, de manera 
urgente e inmediata, de un Plan Especial de Empleo con carácter extraordinario dirigido, preferentemente, 
a los y las eventuales del campo andaluz y, en los términos del Programa de Fomento de Empleo Agrario. 
 
SEGUNDO.- Instar al Gobierno de España, en atención a las características de la próxima campaña 
agrícola, a la eliminación de las jornadas reales necesarias en 2024 y su mantenimiento en el Régimen 
Especial Agrario para que los y las eventuales del campo puedan ser beneficiarios del subsidio agrario y 
de la renta agraria, sin perjuicio de aquellas que puedan computarse a través del Programa de Fomento de 
Empleo Agrario (PFEA) y de los Planes Especiales de Empleo que se aprueben por las distintas 
Administraciones. 
 
TERCERO.- Instar al Gobierno de España a la aprobación de la propuesta planteada por el Senado en 
favor de la mejora de la protección de las personas desempleadas eventuales de sector agrario en 
Andalucía y Extremadura y, especialmente, a la necesidad de modificar el sistema de selección de los 
beneficiarios/as del Programa de Fomento de Empleo Agrario (PFEA) y a la equiparación de derechos en 
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los perceptores de subsidio agrario y renta agraria, tanto para su acceso al Programa de Fomento de 
Empleo Agrario (PFEA) como en la validez de sus jornadas reales para el acceso a la correspondiente 
prestación. 
 
CUARTO.- Instar al Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía a adoptar medidas en el ámbito de sus 
competencias de carácter fiscal, laboral y de empleo y agrario, así como líneas de ayudas para el pago de 
cotizaciones sociales, para facilitar a las cooperativas agrícolas y almazaras que se agrupen para la 
molturación de la aceituna e instar al Gobierno de España a facilitar que los trabajadores de dichas 
cooperativas y almazaras puedan acogerse a ERTES y mecanismos como el RED de flexibilización y 
estabilización del empleo o similares durante el tiempo que se encuentren molturando. 
 
QUINTO. - Instar al Gobierno de España de que mantenga la reducción del 25%, como mínimo, en los 
módulos del IRPF en relación a los rendimientos agrícolas e instar al Consejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucía a la adaptación de medidas de carácter similar en el tramo autonómico del IRPF por parte de la 
Consejería de Economía, Hacienda y Fondos Europeos. 
 
SEXTO. - Dar traslado del presente acuerdo al Presidente del Gobierno de España, al Presidente de la 
Junta de Andalucía, a las Cortes Generales, al Parlamento de Andalucía, a la Diputación Provincial de 
Jaén y a los Ayuntamientos de la provincia de Jaén”. 
 
El Señor Alcalde da la palabra al portavoz del Grupo Municipal Popular que expresa literalmente: 
 
“JOSÉ RAMÓN JIMÉNEZ BLÁZQUEZ, en calidad de Portavoz del Grupo Municipal del Partido 
Popular en Santiago-Pontones y al amparo de los dispuesto en el Reglamento de Organización, 
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, en relación a la Moción del grupo del 
PSOE “Plan de Empleo Extraordinario y medidas fiscales, laborales y de empleo y agrarias para las 
personas eventuales del campo” presenta la siguiente enmienda de modificación. 

 
 
Se propone la modificación del texto del acuerdo Primero, que pasaría a tener el siguiente tenor literal: 
 
Primero. - 
Instar al Gobierno de España a que ponga en marcha de forma urgente un Programa de Fomento del 
Empleo Agrario extraordinario para la Comunidad Autónoma de Andalucía ante las graves 
consecuencias de la sequía está teniendo en las campañas agrícolas en cuanto a la reducción de 
cosechas y, por tanto, de jornales. Este Programa de Empleo Extraordinario, que deberá contar con la 
colaboración de la Junta de Andalucía y la Diputación en los términos previstos en la normativa del 
PFEA, debe tener especial incidencia en resolver la situación dramática por la que están pasando miles 
de mujeres trabajadoras eventuales del campo, que, si ya viven una situación estructural de falta de 
trabajo, la falta de jornales de esta campaña las va a llevar a una coyuntura inasumible para su 
situación actual y futura. Igualmente, se debe considerar a los jóvenes como sector prioritario, ya que a 
la falta de jornales se une un mayor requisito de los mismos para obtener la prestación”. 
 
 
En consecuencia la portavoz del Grupo Socialista vota a favor de la moción presentada por el portavoz 
del Partido Popular, a cambio de solicitar la colaboración de la Junta de Andalucía.  En consecuencia 
ambos partidos junto con Jaén Merece Más acuerdan pedir la creación de un Plan de Empleo 
Extraordinario a la Excma. Diputación Provincial de Jaén, a la Junta de Andalucía y al Gobierno de 
España.  
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En estos términos, el Pleno Ayuntamiento, en votación ordinaria y por UNANIMIDAD de las 
señoras/señores Concejalas/es presentes, diez de los once del número de miembros que legalmente 
integran la Corporación Local y por ello la propuesta queda aprobada por mayoría absoluta. 
 
-6. APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL PLAN DE AUTOPROTECCIÓN CENTRAL 
HIDROELÉCTRICA DE MILLER Y PRESAS DE LA VIEJA Y ANCHURICAS. 
 
Se somete a consideración del Pleno del Ayuntamiento a efectos de su aprobación si procede, la propuesta 
de Alcaldía, relativa a PLAN DE AUTOPROTECCIÓN CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE MILLER 
Y PRESAS DE LA VIEJA Y ANCHURICAS. 
 
“Habiendo recibido informe FAVORABLE por el Centro Operativo Provincial de Prevención y Extinción 
de Incendios Forestales de Jaén en relación con el Plan de Autoprotección de la central hidroeléctrica de 
Miller y las presas de la Vieja y Anchuricas, presentado por Iberdrola Generación SAU, remitido por el 
Ayuntamiento de Santiago-Pontones en virtud de lo dispuesto en la Ley 5/99 de 29 de junio de 
Prevención y Lucha Contra Incendios Forestales y su Reglamento, desarrollada por el Decreto 247/2001, 
de 13 de noviembre, y modificado por el Decreto 371/2010 de 14 de septiembre, 
 

ACUERDO 
 

PRIMERO. - Aprobar el PLAN DE AUTOPROTECCIÓN CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE 
MILLER Y PRESAS DE LA VIEJA Y ANCHURICAS. 
 
SEGUNDO. - Remitir certificado de aprobación al Centro Operativo Provincial, a través de la Delegación 
de Jaén de la Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul”. 
 
A estos efectos, el Pleno Ayuntamiento, en votación ordinaria y por UNANIMIDAD de las 
señoras/señores Concejalas/es presentes, diez de los once del número de miembros que legalmente 
integran la Corporación Local y por ello la propuesta queda aprobada por mayoría absoluta.  
 
-7. CREACCIÓN, SI PROCEDE, LICENCIA TAXI HASTA 9 PLAZAS CON ADAPTACIÓN Y 
HOMOLOGADO A SILLA DE RUEDAS. 
 
Por el Sr. Alcalde-Presidente se da cuenta al Pleno Ayuntamiento de la siguiente propuesta: 
 
“Habiendo sido recibido informe FAVORABLE de la Consejería de Fomento, Infraestructuras y 
Ordenación del Territorio de fecha 05/05/2023 por la que se otorga autorización de transporte, para una 
nueva licencia y para vehículo con una capacidad de hasta 9 plazas incluido conductor estando supeditada 
a que dicho vehículo taxi se encuentre adoptado y homologado con silla de ruedas. 
 

ACUERDO 
PRIMERO. - Que se apruebe por el Pleno Ayuntamiento una nueva licencia de Autotaxi para vehículo 
con una capacidad de hasta 9 plazas incluido conductor estando supeditada a que dicho vehículo taxi se 
encuentre adoptado y homologado con silla de ruedas.  
 
SEGUNDO. - Que se remita certificado de Acuerdo Plenario a la Delegación Territorial de Jaén de la 
Consejería de Fomento, Infraestructuras y Ordenación del Territorio. 
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TERCERO. - Que para la adjudicación de la licencia de Autotaxi se adopte los trámites legales 
establecidos en el Decreto 35/2012 de 21 de febrero, por el que se aprueba el nuevo Reglamento de los 
servicios de transporte público de viajeros y viajeras en automóviles de turismo”. 
 
A estos efectos, el Pleno Ayuntamiento, en votación ordinaria y por UNANIMIDAD de las 
señoras/señores Concejalas/es presentes, diez de los once del número de miembros que legalmente 
integran la Corporación Local y por ello la propuesta queda aprobada por mayoría absoluta. 
 
-8. APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL ACUERDO DE DELEGACIÓN DE FACULTADES 
EXPROPIATORIAS PARA DISPONER DE LOS TERRENOS NECESARIOS PARA LA 
EJECUCIÓN DE LA OBRA “MEJORA DE DRENAJE EN LOMA MARI ANGELA”. 
 
Existe error en este punto del día, teniendo que expresar literalmente “APROBACIÓN, SI PROCEDE, 
DEL PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN “MEJORA DE DRENAJE EN LOMA MARI ANGELA” EN 
EL T.M. SANTIAGO-PONTONES EN EL QUE CONSTE LA DECLARACIÓN DE UTILIDAD 
PÚBLICA DE LA ACTUACIÓN.  
 
Por el Sr. Alcalde-Presidente se da cuenta al Pleno Ayuntamiento de la siguiente propuesta: 
 
“Habiendo sido aprobado en el Pleno del Ayuntamiento de 2 de mayo de 2023 las facultades 
expropiatorias para disponer de los terrenos necesarios para la ejecución de la obra “Mejora de drenaje en 
Loma Mari Ángela”, siendo la Excma. Diputación Provincial de Jaén la que va a realizar dicha obra 
debido a la escasez de recursos técnicos y económicos con que se cuenta este Ayuntamiento ha  recibido 
requerimiento el 03/07/2023 para aprobar en Pleno el siguiente 
 

ACUERDO: 
 
PRIMERO. Se apruebe el Proyecto De Construcción “MEJORA DE DRENAJE EN LOMA MARI 
ANGELA EN EL T.M. SANTIAGO-PONTONES”. 
 
SEGUNDO. Se declare de utilidad pública la actuación mencionada, ya que la misma tiene por objeto 
resolver los problemas de accesibilidad por inundación al núcleo de Loma de Mari Ángela para épocas de 
crecida del río Guadalquivir. 
 
TERCERO. Que sea remitida copia certificada del presente acuerdo a los Servicios pertinentes de la 
Excma. Diputación Provincial de Jaén a los efectos pertinentes”. 
 
A estos efectos, el Pleno Ayuntamiento, en votación ordinaria y por UNANIMIDAD de las 
señoras/señores Concejalas/es presentes, diez de los once del número de miembros que legalmente 
integran la Corporación Local y por ello la propuesta queda aprobada por mayoría absoluta. 
 
-9. APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE LA DEDICACIÓN PARCIAL DE D. JAVIER SÁNCHEZ 
ROBLES. 
 
Por el Sr. Alcalde-Presidente se da cuenta al Pleno Ayuntamiento de la propuesta “Aprobación, si 
procede, dedicación parcial de D. Javier Sánchez Robles.” Se prevé un porcentaje de dedicación parcial 
del 70% teniendo en cuenta el informe de la secretaria-interventora de la Corporación que transcrito 
literalmente establece:  
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“En relación con el punto del pleno convocado para el día 7/11/2023, relativo a la dedicación parcial del 
Concejal D. Javier Sánchez Robles emito el siguiente informe-propuesta de resolución, de conformidad 
con lo establecido en el artículo 175 del Real Decreto 2568/1986, de 28 de noviembre, por el que se 
aprueba el Reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, y 
en el artículo 3.a) del Real Decreto 1174/1987, de 18 de septiembre, por el que se regula el Régimen 
Jurídico de los funcionarios de Administración Local con habilitación de carácter nacional,  
 
En el punto 9 del orden del día del pleno Corporativo a celebrar el día 7 de noviembre de 2023, se incluye 
el siguiente punto del orden del día: “Aprobación, si procede, dedicación parcial de D. Javier Sánchez 
Robles.” Se prevé un porcentaje de dedicación parcial del 70%. 

 
El actual régimen de retribuciones e indemnizaciones de los miembros de la Corporación Local viene 
recogido en el artículo 75 de la LRBRL, según el cual: 

 
Artículo 75 
1. Los miembros de las Corporaciones locales percibirán retribuciones por el ejercicio de sus cargos 
cuando los desempeñen con dedicación exclusiva, en cuyo caso serán dados de alta en el Régimen 
general de la Seguridad Social, asumiendo las Corporaciones el pago de las cuotas empresariales que 
corresponda, salvo lo dispuesto en el artículo anterior. 
En el supuesto de tales retribuciones, su percepción será incompatible con la de otras retribuciones con 
cargo a los presupuestos de las Administraciones públicas y de los entes, organismos o empresas de ellas 
dependientes, así como para el desarrollo de otras actividades, todo ello en los términos de la Ley 
53/1984, de 26 de diciembre, de Incompatibilidades del Personal al Servicio de las Administraciones 
Públicas. 
2. Los miembros de las Corporaciones locales que desempeñen sus cargos con dedicación parcial por 
realizar funciones de presidencia, vicepresidencia u ostentar delegaciones, o desarrollar 
responsabilidades que así lo requieran, percibirán retribuciones por el tiempo de dedicación efectiva a 
las mismas, en cuyo caso serán igualmente dados de alta en el Régimen General de la Seguridad Social 
en tal concepto, asumiendo las Corporaciones las cuotas empresariales que corresponda, salvo lo 
dispuesto en el artículo anterior. Dichas retribuciones no podrán superar en ningún caso los límites que 
se fijen, en su caso, en las Leyes de Presupuestos Generales del Estado. En los acuerdos plenarios de 
determinación de los cargos que lleven aparejada esta dedicación parcial y de las retribuciones de los 
mismos, se deberá contener el régimen de la dedicación mínima necesaria para la percepción de dichas 
retribuciones.” 
 
En este caso el miembro de la Corporación D. Javier Sánchez Robles desempeña la delegación de las 
áreas de Obras, Servicios, Urbanismo y Vivienda por acuerdo de Pleno celebrado el 10 de Julio de 2023 
por lo que cumple la condición legalmente establecida. 

En cuanto al límite cuantitativo, el artículo 75 bis LRBRL establece que los Presupuestos Generales del 
Estado determinarán, anualmente, el límite máximo total que pueden percibir los miembros de las 
Corporaciones Locales por todos los conceptos retributivos y asistencias. 

Según la DA 27ª de la Ley 31/2022, de 23 de diciembre, de Presupuestos Generales del Estado para el 
ejercicio 2023,  

“De conformidad con lo previsto en el artículo 75 bis de la Ley 7/1985, de 2 de abril, reguladora de las 
Bases del Régimen Local y considerando lo dispuesto en el artículo 21 de la presente ley, el límite 
máximo total que pueden percibir los miembros de las Corporaciones Locales por todos los conceptos 
retributivos y asistencias, excluidos los trienios a los que, en su caso, tengan derecho aquellos 
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funcionarios de carrera que se encuentren en situación de servicios especiales, será el que se recoge a 
continuación, atendiendo a su población: 

Habitantes 

Referencia 

– 

Euros 

Más de 500.000. 116.160,05 

300.001 a 500.000. 104.544,03 

150.001 a 300.000. 92.928,03 

75.001 a 150.000. 87.120,59 

50.001 a 75.000. 75.504,62 

20.001 a 50.000. 63.888,61 

10.001 a 20.000. 58.080,05 

5.001 a 10.000. 52.272,61 

1.000 a 5.000. 46.464,02 

 
Este límite es aplicable a cada uno de los miembros de la Corporación, no al conjunto del gasto por todas 
las dedicaciones parciales. Se utiliza en la Ley la expresión de que esta retribución tiene el carácter de 
“máximo total” porque incluye todos los conceptos retributivos que puede percibir cada uno de ellos, 
excepto en el supuesto de que sean funcionarios de carrera, que tendrán derecho a percibir además los 
trienios a los que, en su caso, les correspondan cuando se encuentren en situación de servicios especiales. 

 
En el caso presente, percibiendo un concejal liberado al 100% en este Ayuntamiento la cantidad de 
16.464,02€, la propuesta de acuerdo se formula en el sentido de que la cantidad sea proporcional, por lo 
que se ha calculado que en este caso corresponde asignar por un 70% de dedicación la cantidad de 
11.524,81€ anuales, que se encuentra por debajo del límite máximo establecido”. 
 
A lo expuesto anteriormente hay que añadir el Informe emitido por el Ministerio de Hacienda y 
Administraciones Públicas relativo a la consulta planteada por la Diputación de A Coruña de fecha 
21/02/2017 donde se establece literalmente: “ En primer término cabe señalar que el artículo 75 ter de la 
Ley 7/1985, de 2 de abril, reguladora de las Bases de Régimen Local (en adelante LRBRL), establece 
límites al número de miembros de las Corporaciones locales retribuidos en régimen de dedicación 
exclusiva, en función de tramos de población, SIN QUE SE HAYAN ESTABLECIDO LÍMITES AL 
NÚMERO DE MIEMBROS QUE PUEDEN SER RETRIBUIDOS EN RÉGIMEN DE DEDICACIÓN 
PARCIAL. 
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Por otro lado, el art. 75 bis. 1 de la LRBRL, establece que el límite máximo total de las retribuciones que 
pueden percibir los miembros de las Corporaciones locales por todos los conceptos retributivos y 
asistencias, corresponde fijarlo anualmente a los Presupuestos Generales del Estado atendiendo, entre 
otros criterios, a la naturaleza de la Corporación Local y a su población, según la lista que figura en dicho 
precepto, señalándose como referencia las retribuciones de un Secretario de Estado. 
 
Por tanto, la norma establece un límite máximo total de retribuciones a percibir. En ese sentido, tal y 
como se desprende del tenor literal del citado artículo, el “límite máximo total” abarca “todos los 
conceptos retributivos y asistencias” a que el miembro de la Corporación local (cada uno de ellos) tenga 
derecho, con independencia de que éstos sean abonados por cada una o varias entidades; correspondiendo 
al perceptor, declarar ante cada una de aquéllas, las cuantías y conceptos por los que es retribuido en el 
ejercicio de su cargo. 
 
De manera que el límite máximo total está referido INDIVIDUALMENTE a cada uno de los miembros 
de la Corporación Local, que en ningún caso podrán superarlo, con independencia del régimen retributivo 
en que se encuentre”. 
 
En el mismo sentido se pronuncia la Federación Española de Municipios y Provincias en el Informe 
emitido por la Dirección General de los Servicios Jurídicos y Coordinación Territorial. Por todo emito el 
siguiente 
 

 
ACUERDO 

 
PRIMERO. - APROBAR el régimen de dedicación parcial del miembro de la Corporación D. Javier 
Sánchez Robles, en un porcentaje del 70%, con una retribución de 11.524,81€ anuales. 
SEGUNDO. - Remitir el acuerdo Plenario al Instituto Nacional de la Seguridad Social, así como se de la 
publicidad que corresponda en los Boletines Oficiales pertinentes.  
 
Antes de someter este acuerdo a votación el Alcalde de la Corporación hace referencia a la situación que 
actualmente padece el municipio respecto a la falta de personal, agravado por la reciente jubilación del 
Maestro de obras junto con el proceso de estabilización desierto que se encuentra en proceso, por lo que 
es necesario la aprobación de esta dedicación parcial de manera TEMPORAL para poder terminar todas 
las obras subvencionadas por distintos organismos públicos antes de la fecha de ejecución exigida,  ya 
que su incumplimiento  supondría un grave perjuicio económico para la Tesorería Municipal . Además 
este hecho NO supone un gasto adicional a las arcas municipales y se considera necesario aunque resulte 
una decisión impopular”. 
 
Por todo lo anterior, se somete a votación ordinaria y es ratificada por mayoría absoluta la propuesta que 
antecede en sus propios términos por 6 votos a favor, correspondientes a 3 votos del grupo Jaén Merece 
Más y 3 del Partido Popular, 1 abstención de Jaén Merece Más y 3 en contra del Partido Socialista Obrero 
Español. 
 
-10. PUNTO EXTRAORDINARIO: APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL PLAN ESPECIAL DE 
EMPLEO MUNICIPAL 2023-2024 DENOMINADO “PLAN DE EMPLEO DIPUTACIÓN 
PROVINCIAL 2023-2024”. 
 
Se ha declarado previa y especial declaración de urgencia por el Pleno la inclusión en el orden del día del 
Pleno ordinario, por diez miembros presentes de los once que legalmente integran la Corporación, es 
decir por MAYORÍA ABSOLUTA conforme al artículo 83 del ROF, la siguiente propuesta: 
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“PROPUESTA DE INCORPORACIÓN AL PLAN ESPECIAL DE EMPLEO MUNICIPAL 2023-
2024, DENOMINADO “PLAN DE EMPLEO DIPUTACIÓN PROVINCIAL 2023-2024” 
 
Conforme a lo dispuesto en el art. 8 a) de la Ordenanza del Área de Infraestructuras Municipales de la 
Diputación Provincial de Jaén reguladora de la cooperación económica a los municipios de la Provincia, la 
Diputación de Jaén ha aprobado la convocatoria del Plan Especial de Empleo Municipal 2023-2024. 
 
Esta convocatoria ha sido publicada en el Boletín Oficial de la Provincia núm. 198 de 10 de octubre de 
2023. 
 
El art. 4.1 de la convocatoria dispone que el plazo de presentación de las solicitudes de participación y 
demás documentación requerida será de 20 días hábiles, contados desde el día siguiente a la publicación de 
la convocatoria en el Boletín Oficial de la Provincia de Jaén. 
 
El art. 4.2 de la convocatoria establece que la incorporación a este Plan deberá realizarse mediante 
Acuerdo de Pleno del ayuntamiento, manifestando su voluntad de participación en el Plan Especial de 
Empleo Municipal 2023-2024 y, a tal efecto, deberán aportar certificado del acuerdo aprobado, 
 
Ante ello, al amparo de la normativa de referencia y el artículo 4 del Acuerdo de aprobación de 
convocatoria del Plan, se adopta el siguiente: 
 
 ACUERDO: 
 
 

Primero. - Proponer a la Excma. Diputación Provincial que se incluya en el PLAN ESPECIAL DE 
EMPLEO MUNICIPAL 2023-2024 al municipio de Santiago-Pontones” 
 
Segundo. - Proponer a la Excma. Diputación Provincial las siguientes actuaciones para el Plan Especial de 
Empleo Municipal 2023-2024: 
 
Se adjunta memoria descriptiva y valorada del servicio municipal de refuerzo de personal de Santiago-
Pontones. 
 
Tercero. - Comprometer la aportación municipal para las actuaciones incluidas en el punto segundo, por 
importe de 0 euros, con cargo al presupuesto municipal 2023-2024 por el excedente diferencial entre el 
importe asignado y el importe previsto como coste de las actuaciones presentadas. 
 
Cuarto. - No precisa asistencia técnica de la Diputación Provincial de Jaén para la redacción del proyecto 
y/ o dirección de obra de la propuesta presentada, y en su caso, asumir los costes que se deriven por la 
prestación del servicio en los términos previstos en la ordenanza fiscal que regula la tasa”. 
 
 En este punto, el Alcalde lee la memoria valorada de dicho proyecto para que se conozcan los objetivos y 
destinatarios de dicha subvención, así como se menciona que conforme al Boletín Oficial de la Provincia 
de fecha 10/10/2023 la cantidad que corresponde al municipio de Santiago-Pontones es 89.788 euros. 
 
Por todo lo anterior, se somete a votación ordinaria y es ratificada la anterior propuesta en sus propios 
términos por UNANIMIDAD con el VOTO FAVORABLE DE LA MAYORÍA ABSOLUTA, por diez 
de los miembros asistentes de los once que legalmente integran la Corporación Local. 
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En este punto se menciona por la Secretaria-Interventora interina que no se van a leer en este acto las 
Resoluciones de Alcaldía dictadas por D. Antonio Rodríguez García, ya que la portavoz del PSOE ha 
tenido acceso a ellas presencialmente en la Secretaria del Ayuntamiento y el portavoz del PP tiene 
conocimiento de todas ellas. Por ello, y con el objetivo de no alargar el Pleno se pone a su disposición en 
la Secretaría del Ayuntamiento para todos los concejales cuando lo estimen necesario. 
 
-11. RUEGOS Y PREGUNTAS. 
 
En fecha 5/11/2023 se recibe de Doña María López Espinosa se reciben las preguntas que a continuación 
se expone para que sean abordadas en pleno el día 7 de noviembre, siendo estas: 
 
1. ¿En qué consiste el pacto que habéis aprobado ambos partidos, JMM y PP, para alcanzar el 
gobierno del Ayuntamiento - Pontones? ¿Qué medidas y condiciones presenta dicho pacto?  
 
A esta pregunta responde el portavoz del Partido Popular que expresa literalmente: Antes de meterles en 
situación, quiero decir que este pacto se llevó a cabo por una causa. Esta era la de acabar con 40 años de 
socialismo en nuestro municipio, que como bien dijo la portavoz del grupo socialista, seguimos viviendo 
de las rentas y la herencia. Ahora bien, la herencia se ha visto y es conocida por todos los vecinos de 
Santiago-Pontones, herencia de chanchullos, de órdenes de desalojo, de deudas y sobre todo, de 
despoblación, de la que tanto se les llenaba la boca en campaña y que se ha visto reflejada de forma 
agresiva en nuestro municipio. Sólo un dato, en estos 20 años hemos visto reducir la población del 
municipio en casi la mitad, teniendo en el año 2002, 4300 habitantes a los 2700. A esto debemos sumarle 
también las políticas nefastas para atraer inversores, y no ha sido por falta de interés externo. Ahora 
vienen a decirnos y a vender humo, porque eso si lo saben hacer bien ustedes, de que van a emprender 
políticas contra la despoblación. Lo dice el partido que está rompiendo y vendiendo nuestro país a 
quienes lo quieren destruir. 
 
Las medidas son: 
 

1. Carretera A-317. 
2. Carreteras Valle del Zumeta y del Segura. 
3. Patronato Municipal para el mantenimiento de la red vial del municipio. 
4. Escuela Taller de Biomasa y Construcción de pequeño aserradero y planta de pellet. 
5. Viviendas de Protección Oficial. 
6. Creación de instalaciones deportivas. 
7. Bonificación de los pastos de la Junta de Andalucía. 
8. Implantación Ciclo Formativo de Sanidad animal. 
9. Estructura de gobierno. 

 
 
2. ¿Cuál es el coste bruto que supone cada concejal liberado? ¿Y cuál es el coste bruto de la, 
pendiente de aprobación, dedicación parcial?  
 
La Secretaria- interventora responde a la pregunta manifestando que estos datos se encuentran publicados 
en el Acta del Pleno anterior que ha sido adjuntado con la notificación del orden del día del Pleno del 7 de 
noviembre, siendo el dato: 30.000 euros anuales para el Alcalde y el Primer Teniente de Alcalde 
16.464,02 € anuales. 
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Teniendo en cuenta que el Concejal va a estar liberado para ejercer su delegación al 70%, se hace en 
proporción al Primer Teniente de Alcalde, siendo así 11.524,81€ anuales. 
 
3. ¿Cuál es el costo total de las dietas y desplazamientos de cada concejal en estos primeros meses 
de gobierno del Equipo de Gobierno?  
 
A esta pregunta la Secretaria-Interventora manifiesta que la Portavoz del Grupo Socialista ha visto 
presencialmente en el Ayuntamiento esta información por lo que no se repite para no alargar más el 
Pleno. De todos modos, se encuentra a disposición de todos los/las Concejales/as por si desean 
consultarlas. 
 
4. ¿Cuánto han costado las fiestas populares de La Matea, Pontones y de Santiago de la Espada?  
 
A esta pregunta la Secretaria-Interventora manifiesta que la Portavoz del Grupo Socialista ha visto 
presencialmente en el Ayuntamiento esta información. El Señor Alcalde manifiesta que sobre unos 
150.000 euros. 
 
5. ¿Cómo ha colaborado/participado el Ayuntamiento de Santiago - Pontones en las fiestas 
populares de las diferentes aldeas de Santiago - Pontones?  
 
El Señor Alcalde responde manifestando que se ha colaborado con las aldeas en la instalación de 
escenarios y luces. De hecho, hay aldeas que este año han retomado la celebración de las fiestas.  
 
6. ¿El agua que abastece a la población de Coto Ríos proveniente de un nuevo enganche de la Presa 
de Coto Ríos tiene la aprobación correspondiente por parte de las autoridades de la salud? 
 
El Señor Alcalde manifiesta que en julio muestra de agua en la presilla de Coto-ríos, se inspeccionó y es 
agua potable que solo se utiliza en caso de necesidad, como ha sido una avería que causó que se vaciase. 
La presa cumple con todas las garantías. 
 
No habiendo más asuntos que tratar el Sr. Alcalde levanta la sesión siendo a las 14:00 horas, y para 
constancia de lo que se ha tratado y de los acuerdos adoptados, extiendo la presente Acta que firma el Sr. 
Alcalde y la certifico con mi firma.  
 
Y para así conste, expido la presente de orden y con el visto bueno del Sr. Alcalde en SANTIAGO 
PONTONES, a fecha de firma electrónica. 
 
 
 
 
 

 
 

En Santiago-Pontones, a fecha indicada al margen. 
LA SECRETARIA-INTERVENTORA INTERINA 

Fdo.: Mónica Aguilera Rojas 
DOCUMENTO FIRMADO ELECTRÓNICAMENTE 
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